

kelebihan masing-masing konsep. *Kedua*, kajian antropologis tentang pendidikan Islam baik di Negara Sekuler maupun di negara Islam sendiri. *Ketiga*, futurology pendidikan Islam, yang berisikan tentang gagasan pendidikan Islam masa depan berdasarkan pada ideology Pancasila.

A. Islamic and western education concept ; general review

Khazanah pendidikan Islam, pada umumnya, mengenal tiga terminology pendidikan Islam. Hal itu merujuk pada term *al tarbiyah*, *al ta'lim*, dan *al ta'dib*. Dari ketiga term tersebut yang populer digunakan adalah istilah *tarbiyah*. Sedangkan *ta'dib* dan *ta'lim*, jarang sekali digunakan, walaupun kedua istilah tersebut telah digunakan sejak awal pertumbuhan pendidikan Islam.³⁷⁷ Berikut ini adalah penjelasan secara proporsional tentang *tarbiyah*, *ta'lim*, dan *ta'dib*.

Penggunaan istilah *tarbiyah* berasal dari kata *rabb*, yang berarti tumbuh, berkembang, memelihara, merawat, mengatur, dan menjaga kelestarian dan eksistensinya.³⁷⁸ Penggunaan kata *tarbiyah* di dalam al Qur'an dengan berbagai kata yang serumpun dengannya diulang sebanyak 872 kali.³⁷⁹ Jika dilihat dari akar katanya dapat dilihat dari tiga bentuk, yaitu:

1. *Raba - yarbu - tarbiyah* (ربا - يربو - تربيته), yang memiliki makna bertambah dan berkembang.
2. *Rabiya - yarba- tarbiyah* (ربي - يربي - تربيته), yang memiliki makna tumbuh dan berkembang.
3. *Rabba - yarubbu - tarbiyah* (رب - يرب - تربيته), yang memiliki makna memperbaiki, menguasai, memelihara, merawat, memperindah, mengatur, dan menjaga kelestariannya.³⁸⁰

Berdasarkan pengertian di atas, maka dalam konteks yang luas, pengertian pendidikan Islam yang dikandung dalam term *al tarbiyah* terdiri atas empat unsur pendekatan, yaitu: (a) memelihara dan menjaga fitrah anak didik menjelang dewasa, (b) mengembangkan seluruh potensi menuju kesempurnaan, (c) mengarahkan seluruh fitrah menuju kesempurnaan, (d) melaksanakan pendidikan secara bertahap.

Merujuk kepada leksikologis al Qur'an, penunjukan kata *tarbiyah*, yang merujuk kepada pengertian pendidikan secara eksplisit tidak ditemukan. Penunjukannya pada

³⁷⁷ Ahmad Syalabi, *Tarikh al Tarbiyah al Islamiyah* (Kairo: al Kashāf, 1954), 21.

³⁷⁸ Ibn Abdullah bin Ahmad al Ansari al Qurtubiy, *Tafsir al Qurtubiy* (Kairo: Dār al Shabīy, tt), 120.

³⁷⁹ Abuddin Nata, *Filsafat Pendidikan Islam* (Jogjakarta: Logos, 2000), 6. Lihat juga Rosidin, "Epistemologi Pendidikan dalam Al-Qur'an, Sumber, Objek & Metode Ilmu Pendidikan Islam" (Tesis—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2010), 84. Rosidin menyebutkan kalau kata *tarbiyah* dan berbagai derivasinya disebutkan di dalam al Qur'an sebanyak 977 kali.

³⁸⁰ Abd. Rahman al Nahlawi, *Prinsip-Prinsip dan Metode Pendidikan Islam* (Jakarta: CV. Dipenogoro, 1992), 152.

وَعَلَّمَ آدَمَ الْأَسْمَاءَ كُلَّهَا ثُمَّ عَرَضَهُمْ عَلَى الْمَلَائِكَةِ فَقَالَ أَنْبِئُونِي بِأَسْمَاءِ هَؤُلَاءِ إِنْ كُنْتُمْ صَادِقِينَ

Dan Dia mengajarkan kepada Adam Nama-nama (benda-benda) seluruhnya, kemudian mengemukakannya kepada Para Malaikat lalu berfirman: "Sebutkanlah kepada-Ku nama benda-benda itu jika kamu mamang benar orang-orang yang benar!"

كَمَا أَرْسَلْنَا فِيكُمْ رَسُولًا مِّنكُمْ يَتْلُوا عَلَيْكُمْ آيَاتِنَا وَيُزَكِّيكُمْ وَيُعَلِّمُكُمُ الْكِتَابَ وَالْحِكْمَةَ وَيُعَلِّمُكُم مَّا لَمْ تَكُونُوا تَعْلَمُونَ

Sebagaimana (kami telah menyempurnakan nikmat Kami kepadamu) Kami telah mengutus kepadamu Rasul diantara kamu yang membacakan ayat-ayat Kami kepada kamu dan mensucikan kamu dan mengajarkan kepadamu Al kitab dan Al-Hikmah, serta mengajarkan kepada kamu apa yang belum kamu ketahui.

Bila dilihat dari batasan pengertian yang ditawarkan dari kata *ta'lim* pada ayat di atas, terlihat pengertian pendidikan yang terlalu sempit pengertiannya. Hanya terbatas kepada proses transformasi keilmuan. Oleh karenanya pengertian *ta'lim* lebih mengarah kepada upaya optimalisasi aspek kognitif peserta didik melalui pengajaran.

Adapun kata *ta'dib* secara bahasa merupakan *masdar* dari kata "*addaba*", yang mempunyai makna dasar sebagai berikut:

1. *Ta'dib* berasal dsari kata dasar *aduba* – *ya'dubu*, yang berarti melatih, mendisiplinkan diri untuk berperilaku yang baik dan sopan.
2. *Ta'dib* berasal dari kata *aduba* – *ya'dibu*, yang berarti mengadakan pesta perjamuan dan berperilaku sopan.

Adapun mengenai kata *ta'dib*, tidak dijumpai penyebutan term tersebut dalam al-Qur'an. Kata tersebut dijumpai di dalam hadis. Naquib al Attas berpendapat bahwa kata yang paling tepat untuk mewakili aspek pendidikan dalam Islam adalah *ta'dib*. Karena menurutnya kata *tarbiyah*, memiliki cakupan yang terlampau luas. Melalui makna *ta'dib* maka pendidikan Islam berisikan tentang pelatihan-pelatahian dan pendisiplinan pada karakter yang diinginkan oleh Islam. Sebagaimana diungkapkan Adian Husaini, kata yang cocok untuk mendeskripsikan pendidikan karakter saat ini adalah *ta'dib* yang dimaknai oleh Naquib al-Attas, bukan *tarbiyah* ataupun *ta'lim*³⁸⁶.

Setidaknya itulah definisi pendidikan Islam, yang pada intinya, adalah proses transfer ilmu pengetahuan dari seorang guru terhadap muridnya (*ta'lim*), pembimbingan hingga sampai kepada kematangan mental (*tarbiyah*), atau pelatihan atau pendisiplinan peserta didik melalui sistem pengejaran ilmu-ilmu keislaman (*ta'dib*).

³⁸⁶ Jonh Dewey, *Education and Democracy* (USA :The Pennsylvania State University, 2001), 105

sebab islamisasi melibatkan pembebasan roh manusia yang mempunyai pengaruh atas jasmaniahnya dan proses ini menimbulkan keharmonisan dan kedamaian dalam dirinya sesuai dengan fitrahnya (*original nature*).³⁹¹

Islamisasi ilmu berarti pembebasan ilmu dari penafsiran-penafsiran yang didasarkan pada ideologi sekular, dan dari makna-makna serta ungkapan manusia-manusia sekular. Dan dalam pandangan al-Attas setidaknya terdapat dua makna islamisasi yaitu islamisasi pikiran dari pengaruh eksternal dan kedua islamisasi pikiran dari dorongan internal. Yang pertama pembebasan pikiran dari pengaruh magis (*magical*), mitologis (*mythology*), animisme (*animism*), nasional-kultural (*national cultural tradition*), dan paham sekuler (*secularism*). Sedangkan yang kedua adalah pembebasan jiwa manusia dari sikap tunduk kepada keperluan jasmaninya yang condong menganiaya diri sendiri. Sebab sifat jasmaniah manusia lebih condong untuk lalai terhadap fitrahnya sehingga mengganggu keharmonisan dan kedamaian dalam dirinya. Hal itu pada gilirannya menjadikan manusia abai terhadap tujuan asalnya. Jadi islamisasi bukanlah satu proses evolusi (*a process of evolution*) tetapi satu proses pengembalian kepada fitrah (*original nature*). Dengan demikian dalam konteks pendidikan Islam, yang perlu dilakukan adalah penghilangan sumber pelajaran yang berdasarkan pada pengaruh-pengaruh negara-negara sekular, yang bisa menghilangkan kesadaran umat Islam sebagai umat yang memiliki peradabannya sendiri (*main nature of Islamic civilization*).

Sedangkan dalam pandangan filosof Barat, kerangka epistemologi yang mereka bangun adalah berdasarkan pada pemikiran-pemikiran filosof terdahulu yang menciptakan konsep, cara pandang, dan ilmu pengetahuan sendiri. Para filosof pendidikan Barat, lebih menyandarkan konsep pendidikannya bukan pada nilai-nilai agama yang mereka anut, melainkan pada produk penelitian (baik *empiric* ataupun *rationalism*). Sebagaimana yang dijelaskan oleh Claudia Ruitenberg, dalam bukunya, *what do philosopher of education do ?*, bahwa para filosof pendidikan Barat bertitik tumpu pada hasil *research* yang pernah dilakukan sebelumnya. Bahkan dia mengutip ungkapan dari pandangan para filosof pendidikan yang menyebutkan :

‘Research’ has come to be employed in contemporary academic life as a generic term referring to forms of inquiry pursued in all the many disciplines, from the natural sciences to the humanities. In this broad sense of the term philosophers have been engaged in research throughout the entire history of philosophy, and continue to be so engaged today, together with their scientific and humanistic colleagues in the many other disciplines descended from philosophy in which the degree of Doctor of Philosophy is still granted”³⁹².

³⁹¹ *Ibid*, 44.

³⁹² Claudia Ruitenberg, *What do philosopher of education do?*(UK :Library congress, 2010), 3

Dalam studi agama, kajian antropologis, berarti menganggap bahwa ‘fakta atau data’ yang ada sebagai sebuah produk dialektika pemikiran manusia akan interpretasi sebuah ajaran. Masdar Hilmy dan Akh. Muzakki juga mengungkapkan bahwa : “*concern* antropologi dalam kajian agama adalah Islam yang mengejewantah dan masyarakat yang mengambil Islam sebagai agama, yakni sebagai dasar bagi ekspresi keseharian mereka. Ekspresi keagamaan ini kemudian menyatu dalam kebudayaan secara keseluruhan...Jadi, antropologi membahas kenyataan yang ada dan berlaku dalam masyarakat suatu agama (*what is*), dan bukan bagaimana seharusnya agama itu berperilaku (*what ought to be*)³⁹³”. Sebuah kebudayaan masyarakat bisa dilihat dengan melalui antropologi. Rosalind I. J. Hacklett menyebutkan bahwa :

Anthropology enjoys an ongoing dialectical tension between its scientific and humanistic sides. This is well characterized by James Peacock in his valuable introductory text on the anthropological enterprise: ‘Emphasis on culture and recognition of the subjective aspect of interpretation link anthropology to the humanities, yet its striving for systematization, generalization, and precise observation reflects the inspiration of the sciences’... French sociologist Émile Durkheim saw religious beliefs and concepts as the product of particular social conditions, rather than in intellectualist terms³⁹⁴.

Dalam kajian Pendidikan Islam, secara antropologis, bisa dimaknai sebagai lembaga pendidikan yang terbentuk oleh manifestasi ajaran-ajaran Islami, meskipun dalam bentuk yang berbeda-beda. Menurut Solon T. Kinball, antropologi pendidikan memiliki kajian yang sangat luas, tidak hanya berkaitan dengan kondisi psikologi peserta didik, kompetensi, dan aspek-aspek lainnya, melainkan juga berkaitan dengan aspek kebudayaan (*cultural aspect*), data mengenai kecenderungan masyarakat, sejarah dan sistem politik yang dapat mempengaruhi sistem pendidikan³⁹⁵.

Menurutnya, seorang antropolog pendidikan, seyogyanya bisa menggambarkan *cross-cultural examination* yang terjadi di masyarakat serta menjelaskan pula pengaruhnya terhadap dunia pendidikan yang ada di wilayah lembaga pendidikan tersebut³⁹⁶. HAR. Tilaar, antropologi merupakan disiplin ilmu yang mampu mengkategorikan *shifting paradigm* akibat anomali-anomali yang terjadi di dalam sebuah kemasyarakatan³⁹⁷. Senada dengan Tilaar, Koentjaraningrat mengungkapkan bahwa antropologi pada awalnya merupakan disiplin ilmu untuk menalisa kebudayaan primitive (*primitive culture*) yang berubah diakibatkan oleh pendidikan dan pemahaman

³⁹³ Masdar Hilmi dan Akh. Muzaki, *Dinamika baru Studi Islam* (Surabaya : Arkola, 2005), 160

³⁹⁴ Rosalind I. J. Hackett “Anthropology of religion” dalam *The Routledge Companion to the Study of Religion* Edited by John R. Hinnells. (London : Rutledge, 2005), 145

³⁹⁵ Solonn T Kinball, *Anthropology and education* (New York : tp, 1956), 481

³⁹⁶ *Ibid*, 482

³⁹⁷ HAR. Tilaar, *Pendidikan dan Kekuasaan manajemen pendidikan nasional dalam pusaran kekuasaan..* 55

dengan label atau kenegaraan Islam serta memberlakukan hukum Islam sebagai aturan kenegaraannya⁴⁰¹.

Cristine Fair menyebutkan bahwa ada lima model madrasah yang beravilisiasi dengan kelompok keberagamaan tertentu. Tiga sekolah model kelompok sunni (*nizamiyah*), satu model yang beravilisiasi dengan kelompok Syi'ah, dan satu lagi yang tergabung dalam organisasi Jema'ah Islamiyah (JI)⁴⁰². Secara konseptual, A. K Brohi, seorang professor dari Pakistan, menyebutkan bahwa Pakistan sebagai negara yang meyakini bahwa Islam sebagai sistem pemerintahannya, seharusnya pula membentuk pendidikan yang tidak berlandaskan pada sistem atau *cult* kebebasan yang ada di Barat. Karena Islam sendiri sudah memperkenalkan sistem yang sangat elegan untuk diterapkan di dalam dunia pendidikan⁴⁰³.

Meski sesama negara yang berlandaskan pada asas dan konsitusi Islami, rupanya pendidikan Islam di Iran mulai berjalan pasca era post-revolution. Sebagaimana yang disebutkan oleh Toyoko Morita, bahwa "islamisasi ilmu pengetahuan' menjadi rule model pendidikan Islam di Iran, termasuk didalam di dalam sistem pendidikan nasionalnya. Setidaknya dia menyebutkan dalam tulisannya "*Postrevolution education is characterized by a close relationship between education and Islam, not just in religious but also public schools, which significantly influences how human rights are taught in schools. Postrevolution education is not a continuation of traditional Islamic education methods or a return to tradition. Modern, Westernized methods, which replaced traditional Islamic education, were Islamicized after the revolution*"⁴⁰⁴.

Hadi Sharifi menyebutkan bahwa ada kecenderungan dalam pendidikan modern membentuk kebingungan atau mengalinisiasi umat Islam terhadap pemahaman yang benar tentang Islam. Mayoritas umat muslim kehilangan makna yang benar dan signifikan tentang Islam. Oleh sebab itu, sebagai sebuah negara yang dibangun di atas perjuangan umat Islam, maka wajib hukumnya untuk mengembangkan ilmu pengetahuan dengan kultur Islam, bukan sistem pendidikan yang mencontoh pemahaman modernism Barat⁴⁰⁵. Jadi, pada kesimpulannya, dari dua negara di atas, baik Pakistan maupun Iran, konsep pendidikannya didasarkan pada ideology negaranya yang berdasarkan agama Islam. Sistem pendidikan tersebut dibangun di atas terminology bernama 'Islamisasi Ilmu' pengetahuan. Sebuah upaya yang dilakukan oleh

⁴⁰¹ Mumtaz Ahmad, *Madrasah education in Pakistan and Bangladesh* (paper of radicalism and security of south Asia), hal 5-10

⁴⁰² C. Cristine Fair, *Islamic education in Pakistan* (Report of United State Institute of Peace, 2006), 1

⁴⁰³ A. K. Brochi, Education in ideological State, dalam Naquib al Attas, *Aim and objective of Islamic Education...* 63

⁴⁰⁴ Toyoko Morita, *Islamic, Education, and Human Righth in Iran* dalam buku Human Righth in Asian School, 75

⁴⁰⁵ Hadi Sarifi, The Islamic as Opposed to Modern Philosophy of Education dalam Naquib al Attas, *Aims and Objectives of Islamic Education*, 79

benda-benda hasil karya manusia⁴¹². Semua wujud itulah yang seyognya diintegrasikan sebagai solusi dari problematika pendidikan Islam. Setidaknya ada tiga *keyword* integrasi yang dapat disimpulkan. *Pertama* Idea Pendidikan Islam, *Kedua*, Tindakan masyarakat dalam pendidikan Islam. *Ketiga* Produk kebudayaan pendidikan Islam.

Pada sisi integrasi idea-idea pendidikan Islam, sebenarnya, sudah banyak pola integrasi yang ditawarkan kepada masyarakat. Salah satu contohnya adalah integrasi kurikulum antara pendidikan umum dan pendidikan agama, atau integrasi dualisme ontologi manusia antara sifat rasional dan spritual. Tentunya, semua poros integrasi ini hanya berkaitan dengan idea-idea, gagasan, pemikiran sebagai sebuah diskursus, dan tidak akan menampilkan tindakan-tindakan dalam wujud sistem sosial. Bahkan terkadang antara kerangka gagasan dengan realistanya tidak dapat ditemukan.

Integrasi pendidikan Islam melalui sistem “tindakan pembudayaan” bisa dilaksanakan tanpa mereduksi keyakinan masyarakat terhadap suatu kebenaran. Salah satu contohnya adalah dengan mendidik agen kebudayaan (*agent of culture*) dengan sikap modal moralitas yang baik, tanpa menyalahkan sistem keyakinan yang mereka miliki. KH. Hasyim Muzadi menyatakan bahwa kenapa mesti ide-ide keilmuan yang mesti diislamkan, bukannya lebih mudah dan realistis kalau seandainya orangnya yang diislamkan. Dengan artian, para ilmuwan didik melalui etika-etika, dan tanggung jawab berdasarkan keislaman. Beliau mendirikan Pondok Pesantren di dekat UI, tujuannya untuk membudayakan tindakan Islam sesuai dengan kebudayaan Islam Indonesia, bukan mengislamkan gagasan-gagasan ilmu pengetahuan yang mereka miliki di Universitasnya.

Terakhir adalah integrasi “produk kebudayaan pendidikan Islam Indonesia”. Pesantren adalah produk kebudayaan Indoensia asli. Sistem kebudayaan Pesantren adalah pemondokan (*college*). Dan inilah yang seyogyanya diintegrasikan di dalam madrasah, dan perguruan tinggi. Alasannya, melalui sistem yang demikian, pendidikan akan masuk menjadi sistem kebudayaan, pembiasaan mereka akan merangi kehidupan dibawah sadar mereka. Produk dari sistem pendidikan ini bukanlah *educated people* melainkan *civilized people*. Pembudayaan membutuhkan waktu lama, sedangkan jam belajar di sekolah cukup sebentar. Inilah yang dikembangkan oleh Thomas Jefferson dengan konsep “*feodalisme intelektual*”. Sang Bapak demokrasi modern ini menganggap bahwa setiap orang memiliki kemampuan, keinginan dan bakat yang berbeda-beda. Semuanya akan teratasi apabila ada yang memimpin secara konfehensif. Feodalisme intelektual mempunyai makna bahwa orang-orang yang berbakatlah yang akan memimpin kelompok-kelompok masyarakatnya menuju satu kesuksesan⁴¹³. Di pesantren, setiap kelompok masyarakat pasti ada *musyrif*, *ustadz* dan minimalnya punya ketua kamar yang dihuni oleh orang yang lebih senior.

⁴¹² Koentjaraningrat. *Pengantar ilmu antropologi...* 186

⁴¹³ Di kutip dari HAR Tilaar *Pendidikan dan kekuasaan...* 234

